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“90后”亮相职场不走寻常路
探访：大部分是积极向上的一代；专家：这股新鲜血液正是我们需要的
本报记者 李大鹏 宋佳

格雇主旁观

江山代有才人出！今年
是绝大多数“90后”毕业生初
入职场的一年，“90后”的登
场意味着一个崭新的职场时
代的开启。

“90后”身上一直以来就
被贴以非主流、叛逆等各种
标榜个性的标签，这些初出
茅庐的年轻人能否与职场老
人们和睦相处？他们的就业
观怎么样？他们如何扮演自
己的职场角色？看看本报为
你勾勒的烟台“90后”职场面
面观。

“90后”性格活泼

不按常理出牌

前段时间，在芝罘区人才市
场的一场招聘会上，幸福时光量
贩式KTV的招聘人员吕女士告
诉记者，他们店里一共有50名职
工，“90后”有20多人，占了2/5。

从过年后，吕女士一直负责
人员招聘工作，在她眼里，“90

后”和其他人一样，没啥特别。她
说，现在服务行业的工作人员主
体是“90后”，尤其是KTV这种
行业，更需要工作人员性格活
泼，年龄也要小。

“当然也有不听话的，偶尔
会发脾气，闹些情绪。领导训两
句，他们肯定会顶上几句嘴。”她
招聘的这些“90后”，最关心的是
公司管理是否严格，对工资反而
没有特别要求。

“这些孩子流动性很大，时
间长的干半年，短的两三个月。
工作起来，有的还行，有的比较
滑，得分人。”吕女士说，她对“90

后”的整体感觉是，性格活泼，不
按常理出牌，业余生活喜欢上
网，也有部分人喜欢打牌。

个性张扬敢想敢干

思路也非常开阔

东源大酒店负责招聘的李
女士说，“90后”在他们酒店主要
干餐饮。“酒店喜欢年轻人，但主
要是看学校专业、本人素质。”李
女士说，“90后”的思维比较活
跃，但干的时间不长。当然也有
例外，她招进单位的“90后”也有
稳妥的。“90后”辞职的原因不完
全是因为工资，有个人的喜好，
或者找到其他公司。

李女士说，这些孩子还有一
个特点是，不看重合同，好像并
不愿或者是不清楚如何珍惜自
己的权利。总体来讲，工作的认
真态度比老员工稍差，不过好处
是有发散思维。

烟台市德衡人力资源公司
的招聘人员陈女士认为，“90后”
个性张扬、拒绝平庸，而且敢想
敢干、思路开阔，知识面也比较
广，对新知识掌握很快。但也有
不少弱点，首先是团队意识差，
其次是想法有时与实际脱节，这
是由于社会经验不足。

“90后”给陈女士的另外一
个印象是工作干不长，“学校帮
忙介绍的工作，有的学生做了几
天就不做了，可能是怕吃苦。”

格职场着色

格求职素描

微博找工作

不走寻常路
如今的大学生，普遍喜欢玩

微博。但同样是玩微博，“80后”
与“90后”的迷恋程度相去甚远。

“买了盒牛奶”、“吃了根棒
棒糖”、“拍死了只蚊子”、“高跟
鞋很磨脚”……身为“80后”的小
咏说，实在看不惯“90后”的舍友
小薇这样发微博，也搞不懂为什
么屁大点事儿，也要传微博。

小薇说，她曾在微博上发布
求职信息，有几个单位提供了合
适的岗位，但是面试时，小薇连
珠炮似的问题把招聘单位问倒
了。“问了一些有关工资待遇、带
薪休假、五险一金的问题，还问
了点请假流程、法定假日双倍工
资、对员工是否有惩罚制度等20

多个问题。”说起这事，小薇引以
为傲。

像小薇这样的“90后”微博
控不在少数，他们何时何地也不
忘微博，微博求职、微博销售、微
博现场、微博交友等，当他们把
更多时间花在微博上时，微博也
在发挥着它的优势。

工作像相亲

一定慢慢挑
对于结束的大学生活，生于

1991年的赵雪，并没有太多留
恋。在烟台大学文经学院上学期
间，赵雪上课全看心情，偶尔想
起来，就去上一节课，剩下的绝
大部分时间都窝在宿舍里玩电
脑，睡美容觉。赵雪的成绩一直
不好不坏，对未来也没有太多想
法。

当记者问赵雪“将来想干什
么”时，她反问道：“工作迟早会
有，你不觉得想得太多会很累
吗？”她说她还小，玩两年再说。

在赵雪看来，找工作就像找
男朋友，“是人生大事，得慢慢
挑。”

像赵雪一样，有这种想法的
“90后”大学生不在少数。他们不
急于工作，主张慢慢来，也不知
道想要干什么，逛很多次招聘
会，还在犹豫到底要不要马上工
作，有的“90后”父母一直鼓励他
们考研，还拿当年的生活经历教
育他们：“现在家里不缺你的工
资，读几年研究生再工作也不
迟，哪像我们小时候，高中刚毕
业就得上班，挣钱养家。”

不为五斗米折腰

顺着感觉找工作

“钱不是最重要的，开心
就好。”近日，在火车站附近一
酒吧领舞的阿K说。

阿K生于1990年，是鲁东
大学一名大四学生，今年6月
正式毕业。“爸妈已经把我的
职业规划好了，只要我照着走
就可以了。”阿K说，但这与他
想要的生活不一样。

在阿K看来，自由、奔放、
无拘无束的生活最值得追求。

“经常在电影里看到很多酒吧
的场景，我感觉那很有意思，
萌生了当领舞的想法。”阿K

说，当他将这个大胆的想法告
诉舍友时，舍友都表示很惊
讶。但阿K坚持认为：“喜欢是
一种感觉，找工作应该顺着感
觉走。”

阿K说，他为他自己做的
决定和敢于实现决定的勇气
而骄傲。当阿K的父母得知他
在酒吧领舞时，坚决反对，他
们认为这是“不务正业”。但是
阿K认为，家里条件尚好，父母
月薪6000多元，家里不缺钱，他
有权利选择自己喜欢的方式
生活。

其实，阿K所说的“感觉”
可以理解为“ 9 0后”说的“兴
趣”。现在面临毕业的“90后”，
他们绝大多数都是凭感觉找
工作：有的想从义乌进货摆

摊，成立自己的公司；也有学
新闻专业的，到了毕业时突然
间对营养师很感兴趣。

看到差距不自满

他很想回炉深造

孙涌举手投足间显得很
成熟，完全不像“90后”。生于
1 9 9 1 年 的 孙 涌 是 名 正 宗 的
“ 9 0后”毕业生，现在任职于
位于黄务的宏远氧业有限公
司。

小孙在校期间获得不少
荣誉，曾任院学生会主席。“大
学里的辉煌已经告一段落，新
的征程已经开始了，内心充满
忐忑和不安。”

小孙每天的工作是检查
工友们生产的零件质量，如果
合格，签个字就可以。清闲的
工作让小孙时常考虑他的未
来：能否像学校里一样优秀？
将来能否过上理想中的生活？
何时能解决房子、车等现实问
题……

对于现在的工作，小孙表
达最多的是不满，曾经优秀的
他现在“竟然从事这么没有技
术含量的工作”，这种差距让
他有些失落。

毕业前，小孙已经尝试了
3份工作，分别是销售员、保安
和工人。“想从事不同的行业，
想知道什么是最适合我的工
作。”

小孙不曾有过职业规划，

对将来要做什么，并不清楚。
“对现在工作的不满，让我有
重新考研的想法，毕竟我年龄
还小。”

边打工边攒人脉

将来开家咖啡店

“学生生涯总算告一段
落，这一天我已经期待了很
久。”韩靖谈起毕业很兴奋。她
现在在开发区一家咖啡馆工
作，她说她非常喜欢那里的工
作环境。

韩靖的工作很简单，为客
人现磨咖啡后，用水冲好即
可。“闲着没事儿喝个咖啡，有
点‘小资’。”韩靖说，她喜欢这
种高雅而又有品位的生活。

“我的目标也不是做个简
单的咖啡销售员，我希望通过
这份工作交到这个阶层的朋
友。”韩靖说，今后打算自己开
家咖啡店，那时候，结识的朋
友就会来捧场。

其实，开家咖啡店是韩
靖多年来的梦想，大学毕业
后，由于家里的资金不能满
足她盘下店面的需求，她决
定暂时先到咖啡店工作，熟
悉送货、操作、管理流程。

“实施过程中可能会有难
度，但是我相信我一定会克服
困难的。”韩靖说，每当受委屈
的时候，她总是幻想自己很快
就有家咖啡店，然后就会充满
信心。

年龄不是评价标准，“90后”有优势

在烟台大学教授隋艳眼
里，“90后”并没有特别的标签，

“每个人的性格都不一样。”
在她所接触的“90后”毕业

生中，有的自己找到了工作，有
的就待在家里等着父母帮忙找
关 系 ，也 有 的 跑 到 大 城 市

“漂”……各种情况都有。
隋艳建议“90后”能安下心

来，做好第一份工作，将来即使
跳槽，也有更好的跳板和资本。

“世人对‘90后’可能存在一
些误解，我认为‘90后’是个性鲜
明的一代，鲜明的个性正是这个
社会所需要的，如今的职场也正
需要‘90后’来注入新鲜血液。”

芝罘区人社局就业促进科科长
王琳说，“90后”身上存在的问题
是每个年代的人都存在的，很多
人将自己置于道德的制高点来
批判“90后”其实是很不恰当的。

“以年代来划分人群是不科学
的，也有些狭隘。”

不过，王琳对“90后”也有
一些期望：“90后”在工作中，应
该像老一辈人一样不怕吃苦。
多一些理性，少一些幻想。“工
作是不分年龄的，每个人都可
以做得更好。而且‘90后’的成
长空间巨大，思想活跃，又能与
时俱进，这是旁人无法比拟的
优势。”

格专家点睛

在烟台大剧院工作的宋萌杰出生于1995年，乐观开朗的性格让她很快融入到这个大家庭中。 本报记者 赵金阳 摄

几名玩跑酷的“90后”，甚至
想以此为职业。 赵金阳 摄
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